

## 論文内容要旨

Anti-inflammatory effects of phosphophoryn

(象牙質基質タンパク質 phosphophoryn の抗炎症機能)

主指導教員：柴 秀樹教授

(医歯薬保健学研究科 歯髄生物学)

副指導教員：吉子 裕二教授

(医歯薬保健学研究科 硬組織代謝生物学)

副指導教員：武知 正晃准教授

(医歯薬保健学研究科 口腔外科学)

中西 悅

(医歯薬保健学研究科 医歯薬学専攻)

## 【研究目的】

齲歯、アブフラクション等、歯の硬組織疾患によってエナメル質、象牙質が欠損し象牙質表層が口腔内に露出すると、象牙細管を通じて歯髄組織が口腔内常在細菌および温熱刺激などにさらされる。しかしながら、これらの刺激に暴露された歯髄において、歯髄炎が必ずしも発症するとは限らず、自発痛や冷温水痛などの症状がない状態で経過をたどることが臨床的に多く認められる。このことは、反応性象牙質形成による歯髄組織の物理的保護のみならず、初期炎症反応を抑制する因子が歯髄組織や象牙質内に存在することを意味する。

Phosphophoryn (PP) はプロテアーゼによる Dentin sialophosphoprotein の分解によって生じる象牙質や歯髄組織に最も多量に存在する非コラーゲンタンパク質である。PP はセリン-セリン-アスパラギン酸 (serine/asparatic acid rich repeats: SDrr) の長い繰り返し配列を含み、この配列中のセリンが高度にリン酸化修飾を受けることから象牙質の石灰化に中心的な役割を果たしている。象牙芽細胞から分泌され、象牙質と歯髄組織の細胞外基質中に存在する PP が硬組織形成に加えて、抗炎症作用によって歯髄組織の恒常性維持を担っていると仮説した。そこで、PP の抗炎症作用を明らかにするために、LPS 誘導性 *in vitro* と *in vivo* 炎症モデルにおける組み換え PP の影響を検討した。

## 【材料及び方法】

1. 組み換えタンパク質精製: 組み換え PP (rPP) は 6xHis タグ付き組み換えタンパク発現用 293EBNA 細胞から回収した培養上清中から液体クロマトグラフィーAKTA10S システムを併用した陰イオンクロマトグラフィーおよび his-tag アフィニティカラムを用いて精製した。
2. LPS 刺激マクロファージに対する rPP の抗炎症作用: マクロファージ様細胞へ分化誘導した THP-1 細胞を 10% FBS 存在培地で 24 時間培養した後、無血清培地に変更し、10 ng/ml の LPS と 0.1-1 $\mu$ M の rPP を添加した。24 時間後に細胞から mRNA、培養上清、を回収し、*TNF- $\alpha$* 、*IL-1 $\beta$* 、*IL-8* の各種炎症性サイトカイン遺伝子発現をリアルタイム PCR、培養上清中の *TNF- $\alpha$*  量を ELISA 法によって測定した。
3. rPP による LPS 活性の抑制機構: rPP の THP-1 細胞内外の局在を rPP 投与 0.5-12 時間に後、抗 PP 抗体を用いた Western Blotting 法によって調べた。また、ビオチン化 LPS を用いた solid phase binding assay によって、LPS と rPP の直接的相互作用を解析した。さらに、投与された rPP と LPS 受容体である TLR4 の細胞膜上の局在を蛍光免疫染色で調べた。
4. 敗血症モデルマウスにおける rPP の抗炎症作用: 6-8 週齢の C57BL/6JJcl マウスの腹腔内に rPP 0.1 $\mu$ mol/kg を投与した。1 時間後に D-Galactosamine (D-GalN) 800mg/kg、LPS 1 $\mu$ g/kg を腹腔内投与し敗血症を惹起させ、致死率を経時的に計測した。さらに、投与後 7.5 時間に安楽死させたマウスから肝臓を摘出し、組織学的に観察するとともに、各種炎症関連サイトカイン (*TNF- $\alpha$* , *IL-6*, *IL-10*, *IL-1 $\beta$* ) の mRNA 発現を調べた。

5. rPP の抗炎症機能領域の探索: SDrr 長を種々の長さに短縮した変型 rPP を用いて、SDrr 長が PP の炎症抑制効果に及ぼす影響を *in vitro* および *in vivo* において検討した。

【結果】

1. 本精製システムによって高純度の rPP を精製できた。
2. rPP は LPS によって亢進した各種炎症性サイトカインの遺伝子発現を抑制し、また、LPS による TNF- $\alpha$ 量の増加を有意に減少させた。
3. rPP は細胞ライセート分画で検出され、そのシグナルは時間依存的に増強した。また solid phase binding assay は rPP と LPS との直接的な結合作用を示した。rPP は THP-1 細胞の細胞膜近傍に局在し TLR4 と共に局在を示す像が観察された。
4. rPP 前投与は D-GalN/LPS 誘導性の致死率を有意に抑制した。rPP 投与群において D-GalN/LPS 投与による肝臓の鬱血、肥大所見および、H-E 染色から肝小葉の細胞配列の崩壊が改善されていた。また、rPP 投与は D-GalN/LPS 投与により亢進した肝臓中の各種炎症関連サイトカイン遺伝子発現を有意に抑制した。
5. 致死率は SDrr の長さに依存し改善したが、*in vitro* 炎症モデルにおいては SDrr の長さは抗炎症作用に影響を及ぼさなかった。

【結論と考察】

本研究から、PP が抗炎症作用を有していることが明らかとなったことから、PP は抗炎症作用と硬組織誘導能によって歯髄の恒常性維持に関与していることが示唆された。この二つの作用を有する PP は覆髓剤としての有用性が期待される。さらに、PP が生体内において炎症制御因子として機能している可能性が示唆された。